

# COLOQUIO “CINCUENTA AÑOS DE ARQUEOLOGÍA EN EL NOROESTE”



CARTEL DEL COLOQUIO 50 AÑOS DE ARQUEOLOGÍA EN EL NOROESTE DE MÉXICO.

CRISTINA GARCÍA MORENO

El establecimiento del Centro Regional del Noroeste en 1976 por iniciativa del entonces director del INAH, Guillermo Bonfil Batalla, fue parte de la intención de diversificar la presencia institucional en todo el país, este centro regional tuvo el objetivo de cumplir las funciones sustantivas del INAH en los estados de Sinaloa, Sonora, Baja California y Baja California Sur, con su oficina central en la ciudad de Hermosillo. En la década de los años ochenta, en estos estados, poco a poco se fueron conformando como Centros INAH estatales.

Es así que con motivo del 50 aniversario de la fundación del Centro Regional del Noroeste, Elisa Villalpando Canchola y quien suscribe, nos planteamos llevar a cabo un coloquio de balance y presentación de avances en el ámbito de la arqueología, tanto por proyectos académicos de financiamiento exclusivamente institucional, como aquellos que han contado con el apoyo de instituciones nacionales e internacionales, programas federales, salvamentos, rescates y registro de colecciones, en cinco décadas de presencia institucio-

nal en el Noroeste. Con un énfasis en Sonora, incluimos la participación de colegas de los vecinos estados de Sinaloa, Baja California y Baja California Sur.

El coloquio “50 años de arqueología en el noroeste” se llevó a cabo a través de la plataforma Zoom y fue transmitido por INAH TV del 13 al 17 de marzo de 2023, organizado en cinco mesas temáticas con moderadores de la Sección de Arqueología del Centro INAH Sonora para cada día.

La inauguración de este coloquio estuvo a cargo de la Dra. Lorenza López

Mestas Camberos, Coordinadora Nacional de Arqueología, con las palabras de bienvenida del Arq. Zenón Tiburcio, director del Centro INAH Sonora. La primera mesa fue moderada por Elisa Villalpando y estuvo dedicada al balance de la arqueología en Sonora desde diversas perspectivas presentadas por Ana María Álvarez, Randall McGuire, Júpiter Martínez y Cristina García, generando luego de las presentaciones, un interesante intercambio de comentarios sobre el presente y futuro de la arqueología, ante las nuevas realidades del Instituto y del país.

El segundo día, moderado por Eréndira Contreras Barragán, fue dedicado al recuento y avances de la arqueología realizada en Sinaloa. En la voz de Alfonso Grave Tirado, Víctor Joel Santos Ramírez, Jesús Gibrán de la Torre Vázquez, Cynthia Vidal Aldana y Emmanuel Gómez Ambríz, escuchamos un balance sobre la arqueología en ese estado previo y posterior al establecimiento del INAH, sobre la gráfica rupestre, la divulgación, la arqueología del valle de Culiacán y la iconografía Aztatlán.

La siguiente mesa fue modera-

da por quien suscribe. Con la participación de Enah Monserrat Fonseca Ibarra, Gengis J. Ovilla Rayo, Rubén F. García Lozano y Andrea Guía Ramírez, del Centro INAH Baja California, conocimos sobre la prehistoria, arqueología y arqueozoología de los grupos del noroeste de la Península.

El cuarto día estuvo dedicado a Baja California Sur, con la moderación de Júpiter Martínez Ramírez. En esa ocasión escuchamos sobre las ocupaciones humanas desde el Holoceno Temprano, sobre las investigaciones de los grandes murales de la Sierra de San Francisco, la Sierra La Giganta y sobre la obra hidráulica misional. Estos fueron los temas desarrollados por Harumi Fujita, María de la Luz Gutiérrez Martínez, Calos Mandujano y Alfredo Feria.

Con la excelente moderación de Martha Olivia Solís Zatarain, en la última mesa participamos varios de los y las actuales integrantes de la Sección de Arqueología y otros colegas, compartiendo los resultados de los proyectos de investigación, salvamento, curaduría y protección del patrimonio arqueológico, que actualmente se lle-

van a cabo en este Centro INAH. Eréndira Contreras Barragán, Manuel Granuel Téllez, Kanek Ramírez Hernández, Guadalupe Sánchez, John Carpenter, Júpiter Martínez Ramírez, Cristina García Moreno, César Quijada López, Tomás Pérez Reyes, Marco Antonio Uribe Millán, Adriana Hinojo Hinojo, Amanda Guadalupe Ríos Alvarado, Adrián López Dávila, Edilberta Martínez Contreras, Alejandra Ábrego Rivas, Patricia Hernández Espinoza, James Watson, Elisa Villalpando Canchola y Randall McGuire fueron los autores de las ponencias presentadas.

Este coloquio, además de dar cuenta de la variabilidad de tópicos, épocas y sitios investigados y las distintas formas en que cada uno de los centros ha abordado temáticas compartidas, permite ser testigos del compromiso que los y las investigadoras de los estados que conforman el Noroeste tenemos con la investigación, protección y divulgación de nuestro patrimonio cultural, por lo que les invito a ver, o volver a ver, la transmisión que está alojada en el canal de Youtube de INAH TV en <https://www.youtube.com/@INAHTV>



PARTICIPANTES EN EL COLOQUIO, SESIÓN DE BALANCE DE LA ARQUEOLOGÍA DE SONORA.